

besserung der Lehrlingsausbildung in den Gewerbebetrieben die Heranbildung von gelernten Arbeitskräften beschleunigt wird. Diese Berufsausbildung soll durch das weitere Studium fähiger Jugendlicher in Spezialschulen und in der Technischen Hochschule gewährleistet werden. Den Jugendlichen sollen also alle Aufstiegsmöglichkeiten gesichert sein.

### **Entwicklung der Demokratie**

In der sowjetischen Besatzungszone hat der *Staatsapparat* durch die Säuberung von faschistischen Elementen und durch die Ausübung der wichtigsten Funktionen von überzeugten Antifaschisten und Demokraten sowie durch die Beseitigung der wirtschaftlichen Machtstellung der Konzern- und Bankherren und Großgrundbesitzer einen *neuen Charakter* bekommen. Heute arbeiten frühere Verwaltungsangestellte, die bestimmte Sachkenntnisse haben, mit neuen Verwaltungsangestellten, die zuverlässige Antifaschisten sind, zusammen. Die ersteren müssen sich bemühen, bessere Demokraten zu werden als bisher; die letzteren müssen gute Verwaltungsfachleute im neuen demokratischen Sinne werden. Leider ist es Tatsache, daß sich häufig der Formalismus der alten Fachleute auch auf die Antifaschisten überträgt. Manch schlechte Gewohnheit des alten preußischen Verwaltungsapparates wirkt noch fort. Es wird noch zu viel verordnet und zu wenig lebendig geleitet.

Der Angestellte unseres neuen demokratischen Staates darf kein neutraler, über den politischen Ereignissen stehender Bürokrat sein. Der Staatsangestellte, der nicht bei seiner täglichen Arbeit mithilft, die Bevölkerung aufzuklären, Gerüchte der feindlichen Propaganda zu widerlegen und die Quellen dieser Gerüchte aufzudecken, verdient nicht die Ehre, in verantwortlicher Funktion zu stehen. Während der Verwaltungsbeamte früher seine Aufgabe darin sah, das Alte zu erhalten und nur das zu tun, was ihm die Paragraphen vorschrieben, besteht die Aufgabe des Angestellten in der heutigen Verwaltung darin, mitzuarbeiten an der Gestaltung einer neuen Ordnung, konstruktive, also aufbauende Vorschläge zu machen und die Widerstände gegen den Fortschritt zu überwinden.

Die nächstwichtigste Aufgabe ist die Heranziehung der demokratischen Kräfte des Volkes zur *Durchführung der Gesetze und die Kontrolle der Verwaltung durch das Volk*. Diese Mitarbeit und Kontrolle durch das Volk ist die Grundbedingung, um ein neues Verhältnis zwischen Verwaltung und Volk zu erreichen. Die alte traditionelle Kluft zwischen Volk und Staatsverwaltung muß endlich beseitigt werden. Manche Vertreter der alten Ordnung fürchten die Tätigkeit ehrenamtlicher Mitarbeiter bei der Verwaltung. Wieviel gute Vorschläge sind nicht schon von den ehrenamtlichen Mitarbeitern in den verschiedenen Ausschüssen gekommen! Man kann heute schon sagen, daß sich z. B. bei der Brennstoffversorgung für den Winter Brennstoffausschüsse in den Kreisen und Gemeinden bewährt haben; denn sie entfalteten eine große Initiative, um die Schwierigkeiten zu überwinden und damit alle Reserven ihres Kreises ausgenutzt werden, gleichgültig, ob es sich um Torf, Holz oder Rohkohle handelt.

Die *Verkehrsausschüsse* bei den Landtagen, denen neben Abgeordneten Vertreter der Gewerkschaften, der Betriebe und Fachleute aus der Verkehrsverwaltung angehören, haben viel getan, um die ungeheuren Verkehrsschwierigkeiten während des vorigen Winters zu überwinden.

Das Neue an diesen Ausschüssen sind Ihre *halbamtlichen Funktionen*. Ihnen gehören beim Kreistag einige Abgeordnete, aber auch erfahrene Funktionäre aus den Gewerkschaften, der gegenseitigen Bauernhilfe und der Massenorganisationen sowie Fachleute an. Die Tätigkeit der Ausschüsse ist zugleich ein Stück Volkskontrolle der Verwaltung. In der Gemeinde werden viele Aufgaben, die bisher von Verwaltungsangestellten besorgt wurden — z. B. Heranziehung der Bevölkerung zur Organisation des Flurschutzes, zur Erfassung der Vermögenswerte der aktiven Nazis nach Befehl Nr. 124 —, von ehrenamtlichen Mitarbeitern solcher Ausschüsse durchgeführt. Auch im Gesundheitsdienst, bei der Seuchenbekämpfung, bei der Ausgabe von Lebensmittelkarten usw. wirken diese Helfer mit.

Die gründliche Durcharbeitung der Ergebnisse des Parteitagés ist die wichtigste Aufgabe jeder Parteiorganisation.



Der Parteitag schloß seine Arbeit mit dem Gesang der „Internationale“!

(Aufn. НВМКУ-Вотин)